
 

 
 
  
 
   

ACTA 1170 

 

El martes 13 de junio de 2023, en modalidad virtual, y siendo las 08.30 horas, se reúne la 

Junta Directiva de INIA, bajo la presidencia del Ing. Agr. José Bonica, con la presencia de los 

Ings. Agrs. Walter Baethgen, Martin Gortari, Alejandro Henry, Rafael Normey, Diego Bonino y 

Jorge Sawchik, este último en carácter de Director Nacional.  

  

Se incorporan a la sesión los Ings. Agrs. Marcelo Salvagno (Gerente de Operaciones) y Miguel 

Sierra (Gerente de Innovación y Comunicación). 

 

PREVIOS Y PLANTEOS DE LA JUNTA DIRECTIVA 

 

Ing. Agr. José Bonica 

 

• Informa sobre su participación, en España, de la reunión de FONTAGRO. Se trató de una 

reunión muy interesante, con visita de campo, destacando la producción con riego, desde 

trigo a cultivos de amapola. Asimismo, informa que en el marco de la reunión de 

FONTAGRO, Manuel Otero le recomendó concurrir a Costa Rica, donde se están 

desarrollando planteos interesantes, por lo que el Ing. Bonica pone a consideración del 

resto de los miembros de la Junta Directiva su posible visita a este país.  

 

• Informa sobre el “Taller de análisis tecnológico-productivo de la zafra de arroz 2022-2023” 

llevado a cabo el pasado 31 de mayo en INIA Treinta y Tres. Se trató de una muy buena 

reunión, en la que participó en el cierre de la jornada, resaltando la importancia de la 

investigación y la necesidad de sensibilizar al público sobre este tema.  

 

Ing. Agr. Walter Baethgen 

 

• El Ing. Baethgen expresa su inquietud con relación al programa de becas de estudiantes 

que se lleva adelante junto con ANII. Según se informó, se actualizó el monto de la beca, 

razón por la cual el programa tendrá una duración más corta; lo que lleva a pensar en otras 

estrategias para mantenerlo.  

 

Ing. Agr. Alejandro Henry 

 

• El Ing. Henry consulta por el estado de situación de los llamados en curso a ocupar cargos, 

por ejemplo, los de directores de sistema, y sobre los cargos que aún continúan sin 

realizarse los llamados como ser para el área de producción familiar y agrobionegocios. El 

Ing. Sawchik realiza una puesta a punto del estado de situación de los llamados a directores 

de sistema. Con respecto a los cargos de producción familiar y agrobionegocios, cuya 

discusión se encuentra pendiente, se solicita a la Dirección Nacional, por parte de la Junta 

Directiva, una propuesta borrador de contenido del área de producción familiar, y se 
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aguarda por la definición de la restructura de la Gerencia de Innovación y Comunicación 

para definir las bases del área de agrobionegocios.  

 

Ing. Agr. Martin Gortari 

 

• Informa que en la reunión ordinaria de ARU de ayer contaron con la presencia del Ing. 

Bonica. Se trató de una reunión muy productiva con respecto al tema presupuestal del 

instituto. Como sugerencia de la gremial se destaca la recomendación de lograr mayor 

difusión de los logros institucionales, se continúa con la percepción de que no se está 

difundiendo de manera adecuada los logros obtenidos y la visión a futuro. Asimismo, surgió 

como iniciativa de esta reunión, una solicitud de visita a las instalaciones de la Plataforma 

de Salud Animal.  

 

• El Ing. Gortari consulta por tema riego, por iniciativa planteada en sesiones anteriores sobre 

sitio de Aguas Blancas. El Ing. Sawchik informa que el próximo 23 de junio se llevará a cabo 

un taller interno en INIA La Estanzuela para ordenar la estrategia a seguir en este tema. 

Con respecto a “Aguas Blancas” se informa que se envió a la dirección de recursos 

naturales del MGAP una versión revisada de convenio y se encuentran aguardando por 

comentarios de la contraparte.  

 

Ing. Agr. Diego Bonino 

 

• Informa que en el día de ayer los técnicos sectoriales de FUCREA mantuvieron una reunión 

con los presidentes de los grupos y se discutieron varios temas relacionados a INIA, de 

transferencia de tecnología, de fruticultura; destacándose el tema de presupuesto y 

financiación del instituto.  

 

• El Ing. Bonino expresa su inquietud acerca de los temas que se tratan en las sesiones de 

Junta Directiva y no cuentan con el adecuado seguimiento. Sugiere establecer una 

estrategia de trazabilidad para lograr más eficiencia en la resolución de temas. 

 

• El Ing. Bonino desea resaltar la excelente participación del Ing. Baethgen en la pasada 

edición de la “Mercoláctea” con su exposición “Tendencias del clima”. 

 

INFORMES DIRECCIÓN NACIONAL Y GERENCIAS 

 

Dirección Nacional 

 

• El Ing. Sawchik informa que participó en la reunión del Consejo Asesor Regional de INIA 

Treinta y Tres, en la que se transmitió la preocupación de este consejo por el tema 

presupuestal de la institución. Asimismo, en esa reunión se realizó una presentación por 

https://twitter.com/INIA_UY
https://www.youtube.com/channel/UCOOWOjgZHO2pTNPBLXdHooA
http://inia.uy/


 

 
 
  
 
   

parte de INAC de la visita a China, y hubo consenso en cuanto a los aportes a realizar al 

área de producción familiar.  

 

• Informa que mantuvo reunión con el Ing. Rydstrom (Desarrollo Rural/MGAP), con quien se 

encuentra en contacto y a las órdenes para discutir el tema de producción familiar.  

 

• Con respecto al documento que se le encomendó elaborar para su presentación ante el 

sector político, informa que este se encuentra finalizado en su parte técnica, contando con 

el reporte de todas las direcciones de sistema. Solicita definiciones en cuanto a quién va a 

redactar la introducción a este documento, que debe hacer referencia a contenido y 

objetivo.  

 

Gerencia de Operaciones 

 

• El Ing. Salvagno informa que los comités de inversiones (que tomaron demanda y 

priorizaron) culminaron su trabajo, la información se encuentra disponible y se está 

coordinando reunión con Dirección Nacional y Presidencia.  

 

APROBACIONES DE ACTAS 

 

Se aprueban las actas 1156 a 1165. 

 

TEMAS DE LA DIRECCIÓN NACIONAL 

 

La Lic. Mónica Cantileno (Gerente de Desarrollo de Capital Humano) se incorpora a la sesión 

a través del sistema de videoconferencia.  

 

Criterios generales para la reposición de cargos de personal de apoyo. - La Lic. Cantileno 

presenta el mapa de recursos humanos del  personal de apoyo de cada regional con cuadros 

comparativos en el tiempo según tipo de contrato, surgiendo de estos las respectivas 

propuestas de contratación con proyección 2025. Finalizada la presentación, se expone el 

análisis de los cargos de personal de apoyo que se requiere contratar a nivel nacional y el 

presupuesto asociado a la propuesta. La Junta Directiva agradece la presentación realizada y 

si bien expresa su visto bueno a la contratación de personal que permita reducir la generación 

de horas extras (en los casos particulares en que esta opción sea la más conveniente) y 

fortalecer las áreas de trabajo con dotación reducida de personal, se solicita información 

adicional por parte del Ing. Henry y se aguardará por definiciones presupuestales para 

reconsiderar la propuesta.  

 

La Lic. Cantileno se retira de la sesión por compromisos de agenda.  

 

https://twitter.com/INIA_UY
https://www.youtube.com/channel/UCOOWOjgZHO2pTNPBLXdHooA
http://inia.uy/


 

 
 
  
 
   

Consultoría Ing. Agr. Virginia Pravia.- El Ing. Sawchik informa que la Ing. Agr. Virginia Pravia 

recibió una propuesta para realizar una consultoría, por parte de la Food and Agriculture 

Organization of the United Nations (FAO), cuyo cometido es la realización de seminarios 

virtuales con el objetivo de construir capacidades para la determinación de stock de carbono 

del suelo y sus cambios ante el uso del suelo y su manejo en cuatro países de América Latina, 

incluyendo Uruguay, difundiendo entre productores y creadores de políticas públicas la 

metodología internacionalmente reconocida que se resume en las guías LEAP en el marco de 

la Agenda Global para la Ganadería Sostenible. La Junta Directiva toma conocimientos de las 

condiciones de la posición ofrecida y aprueba la realización de esta consultoría, en el marco 

de la normativa vigente en el instituto, por parte de la Ing. Agr. Virginia Pravia (4 votos en 4 

por la aprobación). 

 

Liberación de cultivares de papa.- El Ing. Agr. Matías González, junto a la Ing. Agr. Florencia 

Maranges, presenta los antecedentes de los cultivares de papa que se encuentran prontos a 

ser liberados comercialmente, en el marco del convenio INIA-Rústikas.Uy (IR038-INIA Kiyú, 

IR033- INIA Aiguá e IR056-INIA Pindó). La Junta Directiva toma conocimiento de la propuesta 

y aprueba el registro de los materiales en Registro Nacional de Cultivares y RPC y el 

correspondiente llamado a licenciatarios para la multiplicación y comercialización, según lo 

estipulado en el convenio con Rústikas.uy, así como las denominaciones propuestas (4 votos 

en 4 por la aprobación). El Ing. Henry felicita a todo el equipo, destacando lo interesante del 

modelo que han asumido en papa. 

 

Liberación de cultivar de guayabo.- El Ing. Agr. Matías González, junto a la Ing. Agr. 

Florencia Maranges, presenta los antecedentes del cultivar de guayabo que se encuentra 

pronto a ser liberado comercialmente (CLA F1 pl3 – INIA-Fagro Armonía). La Junta Directiva 

aprueba la propuesta presentada de liberación pública, su registro en Registro Nacional de 

Cultivares (INASE) y entrega de material enraizado a los viveros interesados que cuenten con 

la licencia correspondiente, así como la denominación propuesta (4 votos en 4 por la 

aprobación).  

 

Acuerdo INIA-Finca Verde (cultivares de boniato).- El Ing. Agr. Matías González, junto a la 

Ing. Agr. Florencia Maranges, presenta los antecedentes de la propuesta de convenio con la 

firma Finca Verde, empresa productora de boniato de San Pedro, Argentina. El objetivo de 

este acuerdo es la evaluación, producción y comercialización de boniatos INIA en Argentina. 

La Junta Directiva toma conocimiento de la propuesta, aprobando la firma del acuerdo INIA-

Finca Verde, para evaluación, producción y comercialización de boniatos INIA en Argentina (4 

votos en 4 por la aprobación).  

 

Selección investigador/a manejo de cultivos hortícolas.- De acuerdo con lo 

oportunamente aprobado, se llevó a cabo un llamado para cubrir el cargo de Investigador/a 

en Manejo de Cultivos Hortícolas, en el marco del Sistema Vegetal Intensivo. La persona 

seleccionada tendrá como objetivos fundamentales: consolidar un enfoque integrado y 
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dinámico de la investigación en cultivos hortícolas, considerando la interrelación entre 

diferentes factores determinantes de una producción de calidad con procesos eficientes y 

sustentables; contribuir a diseñar tecnologías de producción más adecuadas a las 

necesidades del sector hortícola. Con el objetivo de seleccionar al/la mencionado/a 

investigador/a, se realizó un llamado abierto, conformándose un tribunal integrado por: Matías 

González, Director de Sistema Vegetal Intensivo (i); Alejandro Pizzolón, Director Regional INIA 

Las Brujas; Carolina Leoni, Esteban Vicente y Cecilia Berrueta, investigadores del Sistema 

Vegetal Intensivo y Flavia Orgambide, Técnica de la Gerencia de Desarrollo de Capital 

Humano. El tribunal, que sesionó el 24 de mayo de 2023, entendió que Mariana Arias posee 

las credenciales necesarias para desempeñarse en la posición ofrecida. La Junta Directiva 

toma conocimiento del informe del tribunal y aprueba la contratación de Mariana Arias como 

Investigadora Asistente en Manejo de Cultivos Hortícolas, Sistema Vegetal Intensivo, en el 

marco de las disposiciones legales del Estatuto del Personal del Instituto, en la modalidad de 

contrato permanente, con período de prueba de un año y sujeto a evaluaciones de 

desempeño. El compromiso de trabajo requiere una dedicación de 44 horas semanales 

(horario indicativo, sin perjuicio de lo establecido en el Decreto N° 611/980), con fecha 

sugerida de inicio de funciones el 1er día hábil de julio de 2023 (fecha sujeta a necesidades y 

disponibilidades), con sede laboral en INIA Las Brujas y disponibilidad para realizar viajes 

dentro y fuera del país (4 votos en 4 por la aprobación). 

 

Selección investigador/a en entomología forestal.- De acuerdo con lo oportunamente 

aprobado, se llevó a cabo un llamado para cubrir el cargo de Investigador/a Adjunto en 

Entomología, Sistema Forestal. La persona seleccionada tendrá como responsabilidades 

fundamentales: desarrollar y ejecutar trabajos de investigación en plagas forestales; participar 

de proyectos multidisciplinarios y de redes internacionales; elaborar informes de resultados y 

redactar artículos científicos; proponer y realizar actividades de difusión y transferencia de 

tecnología con los diversos públicos objetivo del sistema (productores, tomadores de decisión, 

estudiantes, público general); supervisar y evaluar el personal a cargo. Con el objetivo de 

seleccionar al/la mencionado/a investigador/a, se realizó un llamado abierto, conformándose 

un tribunal integrado por: Gonzalo Martínez, Director Sistema Forestal (i); Juan P. Posse, 

Director Regional INIA Tacuarembó; Gustavo Balmelli, Investigador Sistema Forestal; Ximena 

Cibils, Investigadora Sistemas Cultivos y Pasturas; y Flavia Orgambide, Técnica Gerencia de 

Desarrollo de Capital Humano. El tribunal, que sesionó el 25 de mayo de 2023, entendió que 

Leonardo Mortari posee las credenciales necesarias para desempeñarse en la posición 

ofrecida. La Junta Directiva toma conocimiento del informe del tribunal y aprueba la 

contratación de Leonardo Mortari como Investigador Adjunto en Entomología Forestal, en el 

marco de las disposiciones legales del Estatuto del Personal del Instituto, en la modalidad de 

contrato permanente, con período de prueba de un año y sujeto a evaluaciones de 

desempeño. El compromiso de trabajo requiere una dedicación de 44 horas semanales 

(horario indicativo, sin perjuicio de lo establecido en el Decreto N° 611/980), con fecha 

sugerida de inicio de funciones el 1er día hábil del agosto de 2023 (fecha sujeta a necesidades 
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y disponibilidades), con sede laboral en INIA Tacuarembó y disponibilidad para realizar viajes 

dentro y fuera del país (4 votos en 4 por la aprobación). 

Siendo las 13.15 horas finaliza la sesión de Junta Directiva. 
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